

EL ABASTECIMIENTO DE NIEVE EN LA ÉPOCA MODERNA. LOS POZOS DE NIEVE DE SIERRA DE GÁDOR (ALMERÍA).

1. INTRODUCCIÓN.

La lucha por el agua en medios áridos y desérticos puede conceptuarse como una lucha por un aprovechamiento hasta el límite, por mantener la subsistencia, por la vida en fin. Procurarse el recurso agua, en permanente lid frente a una naturaleza que dificulta, y a veces niega, su propia existencia se torna en problema crucial para las poblaciones ubicadas en tales espacios. Tal aserto, fuera de toda dubitación, a menos que se observe la complejidad de las diversas tipologías de obtención almacenamiento y distribución del agua, adquiere perfecta vigencia para toda la zona comprendida por el sureste peninsular. Dentro del mismo, un clima de extrema dureza con escasez de precipitaciones y el predominio de una densa orografía, agudizan, al tiempo que singularizan, las características esenciales del solar almeriense.

En este contexto, en que aludir al agua es referirse a un bien exiguo y limitado, plantear la utilización humana del agua bajo su forma de nieve puede causar cuando menos una cierta extrañeza. La misma sensación que inicialmente debió producir la publicación de Horacio Capel, hace unos años, sobre los pozos de la nieve de Sierra de Espuña (Murcia), un medio climático muy similar al existente en la provincia de Almería¹. En realidad, el uso pú-

(1) CAPEL SÁEZ, H.: "El comercio de la nieve y los pozos de Sierra Espuña (Murcia)". En *Estudios Geográficos*, XXIX, n. 110, págs. 123-174. Posteriormente el mismo autor volvería